

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincia: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos, línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

PARA LOS QUE EMIGRAN

Millares de españoles muertos y millones de pesetas robadas

MORALIDAD CAPITALISTA

En el Boletín del Consejo Superior de Emigración, en su número 79, el inspector de Emigración, D. Leopoldo D'Ozonville, publica una información, en que se cuentan horrores al relatar cómo se trata—cómo se roba y cómo se asesina, queremos decir— a los emigrados españoles que trabajan en los Estados de Pará y Amazonas y en la zona del ferrocarril de Madeira-Mamoré.

Del Boletín, que nosotros hemos recibido, nuestro colega El Mundo ha reproducido, extrayéndola, la parte de mayor interés, porque refleja en toda su gravedad la conducta criminal que el capitalismo observa con los obreros de todos los países que trabajan en aquellos lugares y en aquel ferrocarril.

Justamente indignado, nuestro colega ha pedido a la prensa recoja en sus columnas, y saque así a la luz pública, los hechos de crueldad y de injusticia que se cometen con ciudadanos españoles fuera de nuestro país. Y pide esto para que el Estado español procure amparar a los compatriotas nuestros que allá, lejos de su país, se ven robados y asesinados.

Respondemos gustosos a los requerimientos del colega, y esperamos fundadamente que en la respuesta no quedaremos solos. Si antes no lo hicimos nosotros, fué, seguramente, por lo que otros colegas dejaron de hacerlo: porque las diarias atenciones de un periódico no permiten publicar cuanto es de interés y conveniencia cuando el deseo manda, sino cuando el espacio lo permite. Tenemos, pues, la firme creencia de que no quedaremos solos en esta exposición de orímenes y reclamación de remedios. Nos acompañarán, por lo menos, los órganos de la democracia española y defensores de la personalidad e intereses de los humildes.

A esta defensa hubiéramos accedido sin ajenos requerimientos, porque hacerlo era cumplimiento de nuestro deber en defensa de nuestra clase trabajadora. Esto no obsta para que nos satisfaga que un colega, contrario a nosotros en intereses y aspiraciones, nos requiera a unir los esfuerzos en defensa de trabajadores españoles, a quienes arrojó de su suelo la propia patria, incapaz para obtener de la productividad de su tierra lo suficiente para atender las necesidades de todos, sin obligar a una emigración que es suplicio y de los más trágicos.

Pasamos a publicar los hechos criminales y reclamamos remedios, aunque desesperanzados de que la reclamación tenga eficacia. Y es porque el Estado español está representado en un régimen político que dificulta la vida nacional y empuja al tormento, de la emigración a millares y millar de ciudadanos españoles. Y cómo tener esperanzas en un Estado tan mal gobernado!

Reclamamos, y ojalá nuestros pesimismo no tengan confirmación. Nuestros compañeros del ferrocarril de Madeira-Mamoré dejarían de ser tratados tan indigna y cruelmente.

Cómo se muere en el Brasil.

Comienza la información por examinar las pésimas condiciones de salubridad e higiene que reinan en los Estados de Pará y Amazonas. El 60 por 100 de las defunciones se deben a enfermedades contagiosas: fiebre amarilla, paludismo, disentería, etcétera. No existe la desinfección, el aislamiento, precaución alguna para evitar el contagio. Hay algún hospital mal acondicionado. El de la Santa Casa de Misericordia recibía enfermos de las obras del

ferrocarril de Madeira-Mamoré, los que contribuían con el 75 por 100 al total de defunciones de la Casa. El clima es por demás favorable a toda clase de insectos y gérmenes patógenos. No obstante, indignanse los médicos nacionales y extranjeros, que su cuenta les traerá, cuando se habla en Europa de las enfermedades del Brasil. La temperatura media es superior a 28 grados. De 37,5 es la máxima; de 18,8, la mínima.

El mariscal Herma de Fonseca, envió, y así fué sofocada la rebelión, al batallón naval y tripulación de los acorazados Minas Geraes y Sao Paulo a las regiones del Acre y Río Madeira; antes de los seis meses, de mil soldados, sólo quedaban un centenar de supervivientes.

Las Compañías de seguros no admiten inscripciones, ni con la tarifa de extratropical, para el interior de los Estados de que hablamos.

Sin embargo, el doctor enviado por el Gobierno federal para que lo representase, con motivo de la llegada del tren de Madeira-Mamoré al kilómetro 111, aseguró su vida en 540.000 pesetas (350 contos de reis).

Conste, además, que los trabajadores del ferrocarril carecen de todo género de cuidados, y que por la rapidez de las enfermedades, o por carencia de medios de transporte, no se les lleva, por lo general, a ningún hospital, muriendo en el tajo o en las barracas.

El ferrocarril de la muerte.

Así nombran los obreros al de Madeira-Mamoré, cuya Empresa es ramificación del Sindicato Farquhar, que trabaja en Francia, Inglaterra, Canadá y España. Atraviesa terrenos pantanosos, llenos de lagunas, selvas y barrizales inmensos, y tiene por estación inicial a Porto Velho.

Allí no hay casas higiénicas más que para los altos empleados de la Compañía. La comida, que cuesta 3.000 reis, es infame: escasa ración de arroz blanco, bacalao y frijoles. El alojamiento, detestable: un barracón en donde colgar la hamaca. Nada de precauciones contra insectos, etcétera, etc. Págame a los obreros su jornal, por meses devengados, el 10 del mes siguiente. Y se daba el caso de que a los obreros españoles, que ajustaban el trabajo por metro cúbico, se les descontaba el 30 ó 35 por 100 de lo ajustado. El que se despedía, o era echado, debía esperar al día 10. Si no tenía depósito, renunciaba a los jornales devengados, pues o no podía vivir, o gastaba más de lo que se le iba a pagar si se esperaba.

La correspondencia es violada. Principalmente las cartas con libranzas, quedándose la Compañía con ellas. Por eso es tan frecuente el extravío de valores y giros.

Tiene la Compañía su policía particular. Esta mató a puñaladas a un español. Apalea a los españoles que van a Manaus cuando hay allí algún vapor.

Los trabajos más rudos son para los españoles; los más ligeros, para los brasileños y los griegos.

Explostando a los muertos.

Visto cómo se engaña, cómo se traliza, cómo se mata, cómo se muere y cómo se roba a los vivos, vamos a ver cómo se roba a los muertos.

El 18 de septiembre de 1911 publicó el Journal de Comercio un artículo contra la Madeira-Mamoré Railway Company. Decía que ésta retenía, por concepto de depósitos más de 2.000 contos de los obreros fallecidos (2.000 contos son 3.599.991 pesetas).

El consúl de Manaus, Sr. Seco, y el inspector Sr. D'Ozonville comprobaron que no exageraba el Journal. Coincidió la apertura del ferrocarril con la derogación de los tratados en materia de abintestatos. Sabía la Empresa que el nuevo régimen negaba la intervención consular, y no permitía a los consules la administración de los bienes de sus connacionales difuntos.

Construíase el ferrocarril en una zona deshabitada de los Estados de Amazonas y Matto Grosso.

El Juzgado estaba a doce leguas de navegación; pero nunca intervino.

Compañía era, pues, reina y señora. La policía de Porto Velho era suya. Su hospital de Candelaria estaba muy próximo de Porto Velho; pero muchos trabajadores morían en la línea; de suerte que podía, si así convenía a sus intereses, eludir la obligación de dar cuenta de las defunciones. Sabía que nadie exigiría responsabilidades.

Resultado de este abandono y desorganización fué la facilidad de la Madeira-Mamoré Railway Company para ocultar la mayor parte de las defunciones de obreros y para incautarse de sus fondos. La Compañía sabía que muchos tenían el nombre cambiado, y aunque los amigos del muerto escribiesen a las familias y la justicia mediase, nada tenía que temer.

Como se demuestra, el número de obreros fallecidos en la línea no fué inferior a 12.000, y el término medio de sus bienes en metálico no era menor de 300.000 reis. De donde resulta que la cantidad desaparecida se eleva a 2.400 contos o sea 4.324.324 pesetas.

Y como el número de obreros españoles fallecidos era superior a la mitad de ese total, la Compañía ferroviaria pudo apoderarse impunemente de más de dos millones de pesetas de nuestros desgraciados compatriotas.

En vano los consules de Portugal, Alemania y España hicieron inauditos esfuerzos para organizar el Registro civil de defunciones. La Compañía lo impidió.

Que un obrero que trabaja en dicha finca puede fácilmente dejar, por término medio, 200 ó 300 pesetas, se comprende; pues ganan 16, 25, 30 y hasta 40 pesetas.

La Compañía procura rodear de confusiones lo tocante a óbitos y depósitos. Sus informalidades son odiosas. Ejemplos:

Alfonso Enriquez depositó 400.000 reis, se le dió el resguardo número 281. La Compañía dió aviso del fallecimiento diciendo que no dejó bienes. La familia envió al consúl el resguardo. El consúl no pudo obtener respuesta de la Compañía, a pesar de sus reiteradas reclamaciones.

Fermín Martínez, de Vignensa (Legroño), falleció. Un compañero dió cuenta a los padres del difunto, diciéndoles reclamasen jornales. La Compañía contestó a la reclamación consular: «Que nada constaba allí respecto al fallecimiento de un súbdito español con este nombre.»

No obstante, el Medical Department, de la Madeira-Mamoré Railway, certificó que a las cuatro horas treinta minutos de la mañana del 31 de marzo de 1911 falleció D. Fermín Martínez, de nacionalidad natural, de veinticinco años de edad, natural de la provincia de Legroño.

Pero el dinero no pareció.

Herencias disponibles.

La Compañía se valía del procedimiento de cambiar una letra del apellido o se aprovechaba de la costumbre de llamar a las personas por el apellido materno.

Dato curioso: el presupuesto del año actual, dice el autor, del Estado de Pará contiene por «Herencias disponibles» pesetas 256.400; el de Amazonas tiene una partida extraordinaria semejante por su importe de «Herencias disponibles». Esto es muy elocuente.

En el Consulado de la comarca sólo obran datos de la Compañía respecto al fallecimiento de 300 españoles. Sólo 140 dejaron dinero. En el Consulado sólo se recibieron reclamaciones de cinco familias. Débese la pequeñez de este número a que las familias ignoraban estuviésemos allí sus parientes, pues procedían de las Repúblicas de América y muchos llevaban cambiado el nombre.

Pero, además, para reclamar el dinero dejado por los difuntos deben los interesados gastar cantidades a veces superiores a la reclamada. El expediente judicial cuesta 125 pesetas; el poder, 16; y cuatro de legalización; comisiones de apoderados, correos, esperas, largas...

Así, pues, de los cuarenta y tantos contos de 150 obreros muertos, casi todos irán al Tesoro público, pues las familias deberán renunciar o ignorar su derecho.

Los barcos pesqueros

Nos quedamos sin ellos.

Insistimos acerca de este asunto, que consideramos vital para el país. Si el Gobierno, como es en deber, no acude con urgencia al remedio de ello, nos quedaremos sin vapores de pesca.

En El Cantábrico, de Santander, hemos leído lo que sigue:

«El muelle de los barcos no...»

Gijón existe una Agencia marítima que, según anuncia en los periódicos, «tiene órdenes de venta de varios buques desde 180 toneladas hasta 6.000; de vapores de pesca, con sus aparejos; de buques de vela, remolcadores y gabarras.»

La prohibición, pues, sólo ha alcanzado a los buques de mayor tonelaje. Y los vapores de pesca, cuya venta se anuncia así, públicamente, corren peligro de ir desapareciendo camino del extranjero, y mucho más si se acentúa la escasez de carbón, que hará imposible la explotación de esos vapores.»

Es necesario que se preocupe el Gobierno de impedir lo que venimos anunciando, y que llevaría la miseria a distintas regiones que viven de la pesca y dejaría sin pan a muchos millares de trabajadores.

ASÍ ES LA VIDA...

El honor corporativo.

La salida grotesca del Sr. Luca de Tena pone una vez más sobre el tapete esa cuestión eterna del honor corporativo. Y obliga una vez más, por lo tanto, a decir que, si aceptáramos esa teoría absurda, ello nos obligaría también a aceptar la responsabilidad corporativa, con lo que no había posibilidad de ser ninguna cosa en la vida, si se quería ser persona honorable. Dentro de las clases, las corporaciones, los gremios (o como queramos llamar a una colectividad de personas que se dedican a la misma profesión, o que tienen algo de común) hay gente buena y gente mala. En el periodismo, por ejemplo, si para emborronar cuartillas fuera en absoluto indispensable responder de la honorabilidad de ciertos colegas, ¿qué persona decente se dedicaría a periodismo? ¡Bueno fuera, siguiendo los ejemplos, que sobre toda la magistratura recayeran los actos reprobables del juez de Algeciras!

LOS SOCIALISTAS ALEMANES

¿Se producirá la escisión?

La división en mayoritarios y minoritarios de los socialistas alemanes ha ido adquiriendo, a medida que los días pasan, caracteres más duros de gravedad. Cada vez llegan a mayores extremos los partidarios del voto a los créditos de guerra y los que se oponen a este voto. La exclusión de Liebknecht, que es quien con más violencia y más fogaosidad se ha manifestado, ha puesto últimamente en posibilidades de ser un hecho la escisión por unos y otros temida.

Veamos algunos antecedentes de la situación actual desde el famoso voto de los veinte. Nos servirán para estudiar con la minuciosidad posible, dado el carácter de un trabajo periodístico, esta interesantísima crisis del socialismo alemán.

A raíz del voto en contra de los veinte se determinaron con mayor fuerza dos tendencias marcadísimas dentro del partido: los que querían la escisión y los que hacían todos los esfuerzos para evitarla. Entre los de la minoría era menos manifiesto el deseo, a causa, principalmente, de su creencia, que los hechos posteriores han venido a dar mayor fuerza, de que no tardarían mucho tiempo en ser mayoría. Así, al menos, lo anunció senatamente el Vorwaerts.

Por la otra parte, Carlos Legien, el presidente de la Unión de los Sindicatos obreros alemanes y uno de los más decididos mayoritarios, pidió el 21 de diciembre la expulsión de los 20 diputados que no votaron los créditos de guerra, entre los que estaba el presidente del partido socialista, Hugo Haase, a más de Ledebour, Liebknecht, Bernstein y otros ilustres hombres.

La petición de Legien no era una espontaneidad. Legien es hombre que no adopta una resolución sino después de una reflexión muy profunda. Y al adoptarla, y al ponerla en práctica, lo hace ya con una obstinación que no se abate por todos los fracasos. Los 17 diputados que votaron a su favor, en esta petición, que significaba un verdadero golpe de Estado, fueron un refuerzo para Legien, que éste no es capaz de desaprovechar.

El móvil íntimo de esta expedición, en su día, ya se persiguió con bastante claridad.

«...»

«...»

Que si se le dijera públicamente a un subalterno de la misma que ha pedido dinero y lo ha recibido por determinados servicios a tal procesado o pleitante, en detrimento de la justicia y de la legalidad, se levantarán a defender esa inmoralidad todos los subalternos. O que al preparar a algún militar que ha conquistado sus grados a costa de su espina dorsal o de su frente, pero sin haber expuesto nunca el delicado pellejo a las caricias de las balas, el ejército en plenitud pidiera que el increpador fuera pasado por las armas. O que al hacer público que un guardia civil había pisoteado las leyes y cometido un atropello contra un infeliz, obedeciendo servilmente los deseos de un caudillo prepotente y canalla, la benemérita en masa se considerase insultada. O que al poner en evidencia los actos de un diputado que está a sueldo de una Empresa capitalista, que vende empleos, que convierte el escaño en mostrador de usura rindiendo, el Congreso mismo pidiera que desorejara al procaz. O...

Los ejemplos pudieran ponerse a miles. Y todos verdaderos. Y todos, constituyen una mayoría aplastante en las respectivas corporaciones. De lo que se deduce que cada cual debe tener muy en cuenta su propio honor y no eargar con el fardo del honor de los demás. Estaba muy a punto, en esta cuestión, lo que el director de El Imparcial contestaba al director de A B C: «Si Araquistáin hubiera dicho que se podía contar con un solo dedo los periódicos que no estaban vendidos, ese dedo nos señalaría a nosotros.» Y antes, la salvedad popular, había dicho: «El que no tiene rabo de paja, no teme que se lo quemen.» Y también: «El que se pica, ajos come.» Tanto se nos da que el que haya cometido un acto deshonroso sea periodista como que sea carabinero. De todos modos, es un sinvergüenza. Y los que le defenden o se solidarizan con él, sea por espíritu de corporación o por cualquier otro espíritu, otros sinvergüenzas... reflejos.

E. TORRALVA BECI

«...»

«...»

«...»

«...»

«...»

«...»

«...»

«...»

Los trabajadores del campo

Acaso no haya en España ninguna región que supere, ni siquiera igual, en número de Sociedades agrarias a la gallega. Desde los pueblos más importantes hasta los lugares y aldeas más apartados es frecuente encontrar en carreteras y caminos vecinales edificios donde se lea: Sociedad de Agricultores de...

Todo el que por primera vez recorra Galicia y sienta, si no entusiasmo, alguna curiosidad por las cuestiones obreras, su primera impresión, sea la que a los trabajadores del campo afecta, es optimista; deduce que donde se ha creado un número tan crecido de Sociedades es porque en sus componentes existe un gran espíritu de asociación y una orientación clara y definida que les permita luchar en todos los casos, con el mayor número de probabilidades de éxito, frente al enemigo, y piensa que, lógicamente, donde los trabajadores reúnen aquellas cualidades, su grado de mejoramiento ha de ser superior o todo aludido.

Existe, sí, en los campesinos gallegos un gran espíritu de asociación. Esto es evidente; pero no lo es menos la falta de orientación, condición sin la cual toda lucha ha de ser de resultados negativos, gastándose esterilmente los entusiasmos y energías de los trabajadores.

Así ocurre que de los labios de los campesinos constantemente salen palabras de condenación para el caciquismo, y a veces, para un determinado cacique; a esa plaga atribuyen todos sus males, toman lo que sólo es un efecto del régimen por la causa esencial de su mal estar, sin darse cuenta que el caciquismo es el mismo que el clericalismo y militarismo son eslamidades engendradas por el régimen capitalista, que vivirá lo que viva éste y con él desaparecerá.

El partido socialista, en el pasado Congreso nacional, se ha ocupado de la organización agraria de nuestro país, y para el próximo, una vez estudiados los diferentes aspectos que presenta este problema en cada región, es seguro que el partido habrá aprobado un programa de aspiraciones mínimas de los trabajadores del campo. Pero esto no basta.

Es necesario que los socialistas nos preocupemos constantemente de este asunto. En Galicia, donde tan repartida está la propiedad de la tierra, donde puede decirse que no existe el obrero agricultor asalariado, la acción de este tipo que ser eminentemente política, y esta política hay que llevarla al ánimo del agricultor — no puede ser otra que la socialista, y a la par de esto, es preciso convenir también de la necesidad de recurrir a la cooperación.

automáticamente un tanto fallidos, sin hacer por mi parte otra cosa que adoptar una táctica fabiana, todavía me pongo en sus manos, desposo, como siempre, de que resplandezca la verdad. Estoy seguro de que aceptará mi doble proposición y se apresurará a ponerla en práctica. Le concedo una semana de término.

AMILCAR CIPRIANI

Afortunadamente, según noticias que hoy vemos, la enfermedad de nuestro valiente camarada italiano Amilcar Cipriani no es de la gravedad que se dijo en los primeros momentos. Se trata de un ligero ataque de parálisis. Los malos síntomas del mal se van disipando poco a poco. Los amigos de L'Humanité que han visitado, apenas concuerdan lo ocurrido, a Cipriani, oyeron de sus propios labios palabras tranquilizadoras.

La crisis económica

Sobre la exportación de la fruta. VALENCIA, 2. — Las noticias recibidas de Madrid de que el embajador inglés está favorablemente dispuesto a aconsejar al Gobierno que siga permitiendo la importación de naranjas han producido muy buen efecto.

MURCIA, 4. — Se ha celebrado en esta capital una numerosa asamblea de propietarios cosecheros de naranjas, exportadores y otros elementos auxiliares de la producción naranjera, acordando dirigir al ministro de Estado para que recabe del Gobierno inglés no considere a la naranja como fruta de lujo, y no prohiba, por tanto, la importación de ella en Inglaterra.

SANTANDER, 4. — Reunidas en el Centro obrero representaciones de las distintas Sociedades que integran la Federación local y comisionados de los partidos socialista y republicano, más las respectivas Juventudes, se acordó celebrar actos indicados para demandar de las autoridades locales y del Gobierno el abaratamiento de las subsistencias y promoción de labores que den ocupación a los muchos obreros sin trabajo.

HUELVA, 4. — En Puebla de Guzmán han parado las minas de Herrerías, Cabezas y Pasto. Esto ha hecho que queden sin ocupación muchos trabajadores, y ha creado una situación insoportable en la localidad. Una Comisión, acompañada de las autoridades del pueblo, ha visitado al gobernador para exponerle la situación y decirle que la solución más inmediata es reanudar los trabajos de la carretera de Ayamonte a Aracena, que se han paralizado por falta de fondos.

UN INCENDIO

BILBAO, 4. — Al amanecer se declaró un incendio en una casa de la calle de Colón Larreategi. El fuego tomó grandes proporciones en muy pocos momentos a causa del viento reinante. Los vecinos arrojaron los muebles por los balcones y abandonaron el edificio. La mujer del portero, que se hallaba en su vivienda, sufrió un accidente a consecuencia del susto, y como el fuego avanzaba tan rápidamente tuvo que ser sacada por entre las llamas.

Araquistain contesta

Lo hace en la revista España y en un artículo interesante, que no podemos reproducir íntegro por su mucha extensión. Recogemos lo más importante, que es lo siguiente: «El crimen y su génesis.

Como buen español y como buen liberal — también yo, con la venia del señor Luca de Tena, me permito ser patriota a mi modo —, veis almirado los progresos que en España ha hecho esa serpiente de cascabel de oro, de alma y piel teutónica, que se ha ido enroscando cada día un poco más apretadamente, en torno de numerosos órganos y arácnulos de la opinión pública. La guerra ha producido en España, como en todas partes, una crisis del periódico. Se han encarecido las materias que sirven para elaborarle y han disminuido considerablemente los ingresos por anuncios. El resultado ha sido que la prensa española, nunca prospera de un modo general, ha llegado por efectos de la guerra a una situación harto precaria.

Y decía yo que los agentes alemanes se habían aprovechado de esta situación para continuar la tradición de Bismarck sobre los fondos de los reptiles. De este modo la opinión pública se iba saturando de germanidad, sin que los pocos periódicos de los aliados basados en la honestidad pudieran llegar a ser cuando Alemania le conviniera iniciar una política de paz, y en mi entender la ha iniciado ya, los aliados se encontraban con que en los países neutrales, y entre ellos España, apenas había sino periódicos adictos a esa política. Estos periódicos infundían sobre la opinión pública y sobre el Gobierno para actuar en forma de presión moral o material cerca de los aliados en favor de una paz requerida por los Imperios centrales. Esto en cuanto a la gravitación que en este sentido podría ejercer España, como todos los países neutrales, sobre el curso y desenlace de la guerra.

La cuestión tenía y tiene, además, otro aspecto, no menos grave. En el caso de que Alemania salga triunfante — totalmente improbable — derrotada, es evidente que, si en cualquier país neutral dispone de la mayor parte de la prensa, ésta se esforzará en magnificar su triunfo o en minorar su derrota. En cualquiera de los dos casos, los efectos políticos de la guerra sobre España serían funestos para la causa del liberalismo. Si es derrotada, conviene que también quedaran derrotados y sin fuerza los que en nuestro país han utilizado su causa como instrumento de política interna. Si venices, conviene que los que en España han defendido la causa de los aliados no se encuentren al término de la guerra sin órganos de opinión pública.

Y preguntaba yo al público inglés: ¿es que esto puede ser indiferente a los aliados? ¿No ven que el peso internacional de un país en estos momentos no se mide sólo por su potencia militar, sino también por su influencia moral y económica sobre los beligerantes? Siendo esto así, ¿por qué desamparan a los órganos de publicidad que desde el principio les han defendido con tanto entusiasmo como desinterés? ¿Por qué no les prestan una ayuda decorosa y lícita, induciendo a sus casas de comercio para que se anuncien en esos periódicos y solamente en ellos?

Pero yo no quiero evadirme. No necesito del subterfugio. Estoy dispuesto a contestar al requerimiento. Citaré nombres de periódicos que conocen el oro del Rhin. Pero antes se me han de otorgar dos condiciones. Para esto me dirijo al Sr. Luca de Tena, ya que es él el único o casi el único que tanto empeño muestra en que se haga luz. Puesto que tan alto balancillo pretende ejercer sobre toda la prensa madrileña, yo le propongo lo siguiente: Primero. Que obtenga el previamente de todos los diarios madrileños la promesa formal de que, después de citar yo nombres de periódicos, pondrán a mi disposición para somprobar mis acusaciones sus libros de suscriptores, de caja y demás documentos de contabilidad.

Segundo. Que obtenga también del Banco Alemán Transatlántico de Madrid la promesa formal de que, después de concretar yo mis acusaciones, pondrá a mi disposición sus libros de contabilidad. Creo que la proposición no puede ser más razonable. Si todos los periódicos madrileños, como declara el Sr. Luca de Tena, están limpios de culpa, no tendrán inconveniente alguno en comprometerse a mostrarnos su limpieza administrativa después de que yo haya señalado nombres. De ese modo quedaría yo fulminado; aunque gozoso de ver que no sólo no bastaban los dedos de una mano — excuso decir que nunca pretendí usar esta frase como absoluta expresión matemática, sino como aproximada figura del lenguaje — para contar los periódicos que prestan remunerado servicio a la causa germanica, sino que se requerían tantos dedos como periódicos hay en Madrid. Y escribiría el Daily News y a todos los grandes diarios de Londres — desmintiéndome, y hasta renunciaría a coger la pluma en mi vida. Ya ve el Sr. Luca de Tena que aunque sus planes le han salido

el tren mixto de Almería. Llegó con retraso y tuvo que retrasarse aún dos horas más, que fué el tiempo empleado en reparar averías. El correo para Madrid salió muy retrasado. Si telegrafásemos diariamente todas las irregularidades del servicio conodidas, serían extensísimos y costosos los telegramas. — C.

¡Obrero! EL SOCIALISTA es el diario defensor de los intereses de tu clase. Léete y procura que le lean todos tus camaradas.

COBAS DEL DIA

Expresión del patriotismo de nuestros patriotas. La Gaceta publica los resúmenes estadísticos de los pagos liquidados en el pasado año.

En la acción en Marruecos se han gastado 143.950.702 pesetas. Marruecos es una solución para reducido número de negociantes y personas de determinadas categorías sociales.

A dar satisfacciones materiales a estos favorecidos de la suerte se han sacrificado más de ciento cuarenta y tres millones.

¿Sería tan grande la falta de trabajo y la carestía de la vida si se hubiesen aplicado a fomentar la producción nacional?

En ABC se anuncia la película titulada El Judío errante. Esta publicidad le parece a un periódico católico un pecado mortal, que el buen Dios castigará con el fuego eterno.

Lo que dirá ABC: Allí en la otra vida el fuego eterno; pero aquí en esta vida el fuego eterno.

Y con estas pesetejas se puede implorar la gracia divina pagando algunas misas. Y entonces el periódico católico no pedirá a los representantes de Cristo que digan las misas y rechacen las pesetejas ganadas en pecado.

¿Qué? Callará lo de las pesetas y el pecado y hablará de las virtudes cristianas del pecador.

¿Qué honrados y qué virtuosos son estos creyentes! ¿Qué asco de honradez y de virtud!

¿Verdad que falta trabajo? ¿Verdad que la vida está cara? Esto en unos hogares...

Por ejemplo, en el Banco de España hay nada más que esta representación de riqueza. En oro, 894 millones. En plata, 760 millones. En cuentas corrientes, 785 millones. Esta riqueza acumulada es de los ricos. Pero es el producto del trabajo de los trabajadores.

Y éstos en gran número no pueden ni trabajar ni comer. Y el maurismo y los demás partidos burgueses quieren perpetuar esta vida social presente tan miserable.

EXTRANJERO

La situación en China. PARIS, 3. — Telegrafían de Mukden que los insurrectos mogoles han reforzado sus filas con un contingente de 20.000 procedentes del ejército de Hui Huan-Chen y provistos de municiones en abundancia.

Los rebeldes poseen, además, 12 cañones y dos ametralladoras. Van mandados por el antiguo tao-tai de Hui Hui-Fa, y prosiguen su avance sobre Pekín. — C.

Regionalistas y bizkaitarras

Defendiendo los dialectos. BARCELONA, 4. — La prensa y entidades regionalistas realizan una activa campaña contra el dictamen de la Academia Española y en favor de la lengua catalana.

La You de Catalunya publica un artículo, segundo de una serie, hablando de una conjura contra Cataluña que se ha fraguado en Madrid para conseguir la descentralización de los catalanes.

En esta conjura — dice — han intervenido así el Gobierno conservador como el liberal, varios personajes y la prensa. Termina el artículo diciendo que la sombra del duque de Olivares corrió por Madrid.

La Mancomunidad acordó dirigir al Gobierno el telegrama que sigue: «La reciente comunicación del presidente de la Academia Española, que ha producido alarma en la opinión de Cataluña; nos obliga a rogar a V. E. no altere los derechos sacrosantos a usar las lenguas regionales, llevando al problema, que no es ni de Gramática ni de Academia, sino de Derecho público, al seno de la representación nacional.»

La opinión, interesada por otros asuntos de gran interés, no presta gran atención a esta campaña.

Bilbao, 4. — El gobernador ha prohibido al alcalde de Miraflores que use el vasco en bandos y pregones y documentos oficiales, reconociendo sólo el castellano como lengua oficial.

Con este motivo los bizkaitarras han anunciado una campaña de protesta y ataque contra el gobernador. — C.

algo conforme con los sentimientos socialistas. Al fin, Haase no pudo más y sacudió el yugo de la mayoría. La actitud de Haase y sus 19 compañeros fué encontrando en el partido un eco cada vez más extenso. Los directores del movimiento socialista en Leipzig, en reunión solemn, acordaron aprobar la actitud de los 20. Esto a raíz del hecho. Al mismo tiempo votaban una moción favorable a la unidad del partido.

Entre los minoritarios era solo Rühle quien mantenía esta opinión, que la prensa buena socialista condenaba. El Vorwärts, únicamente, atenúa la censura, en un artículo que terminaba con estas palabras: «Somos en esta cuestión, optimistas, precisamente porque estamos penetrados de la imperturbabilidad de los viejos principios de la Democracia socialista. Por esto, pues, el camarada Rühle haría mejor en dar a sus ideas una forma menos susceptible de provocar falsas interpretaciones.»

Y siguió demostrándose, en lo sucesivo, la intención tenida por la mayoría de desembarazarse de la minoría por un golpe de Estado, a fin de aprovechar en favor de sus propósitos, en el transcurso de la guerra, la fortaleza de la organización. Al desahucarse la proposición de Liegey de que hemos hablado, se aprobó una resolución de Hoffmann-Kell, en que se desahucaba a la mayoría del acto de los 20. Esta censura obtuvo 63 votos con 15 en contra y 25 abstenciones.

Tanto más importante fue y sus amigos esto, cuanto que, en realidad, los 44 diputados que eran minoría en el seno del grupo eran mayoría en número de representantes. Habían obtenido, en las elecciones de 1912, 1.650.950 votos, mientras que los 86 restantes sumaban una votación de 1.372.058. De lo que desprende, por muchas consideraciones, que los veinte votantes y los 24 abstencionados, eran los diputados socialistas más populares de Alemania.

En la diferencia de actitudes hay también una diferencia de temperamentos muy significativa. Mientras en la minoría se conserva una serenidad muy semejante al estado de la tranquilidad de conciencia, en los mayoritarios se observa una nerviosidad, una violencia irracional en el ataque, que denuncia a las claras la inseguridad de sí mismos en que se envuelven.

Los ataques más duros dirigidos contra Haase nacían de la pluma de Wolfgang Heine, que tanto se han distinguido ya en las aproximaciones al kaiserismo. En la Internationale Korrespondenz, después de acusar a Liebknecht de prestar servicios a Francia, reprocha a Haase haber abusado de su cualidad de presidente del partido y de haber renegado de sus propios palabras. Sin tener en cuenta Heine, al decir esto, que Haase había presentado, el 3 de abril de 1914 su dimisión de la presidencia del Grupo, que nunca se le quiso admitir.

En tanto, las Secciones del partido siguen dando también opinión. El Comité director de Pirna aprueba por entero el acto de los 20, mientras los condenan los de Brandeburgo y Westfalia oriental. Los de Bockenheim votan como el de Pirna, consecuentes con los sentimientos manifestados desde que la guerra había estallado. Una asamblea socialista de Weimar se muestra también de acuerdo con la minoría y lo mismo hacen los socialistas de Lennep Nemscheid. Al mismo tiempo, Haase, en el Vorwärts, revela que la organización socialista de la circunscripción de Berlín había pedido a sus siete diputados, que votaran contra los créditos de guerra, obediendo este mandato solamente cuatro de ellos: Böhner, Ledebour, Zehbeil y Stadthagen. Los tres que se negaron fueron Fischer, Pfannkuch y Roberto Scamitz.

Los ferroviarios del Sur

Continúa la huelga. ALMERIA, 4. — Continúa la huelga de maquinistas y fogoneros en el mismo estado. Siguen los trenes circulando con irregularidad, y el servicio general de la Compañía ferroviaria entorpecido. Esto produce enorme daño en los intereses de las provincias andaluzas, obligadas a utilizar esta línea ferroviaria, que lleva fuera de la ley más de tres meses, sin que el Gobierno haga nada para obligarla a cumplir.

Se comenta la conducta del Gobierno de excesiva tolerancia y consideración con una Compañía ferroviaria que, a sus depósitos de humillar a los trabajadores, saca cifras importantes y muy generosas intereses. Como han llegado noticias telegráficas de la reclamación que Pablo Iglesias hizo al presidente del Consejo y de los ofrecimientos de éste, se espera con impaciencia conocer la eficacia de los ofrecimientos del presidente del Consejo. Circulan rumores, aun no confirmados, de que en una estación próxima a Gádix hubo un descarrilamiento. No se ha confirmado, pero no es de extrañar, porque procura la Empresa ocultar estos accidentes el mayor tiempo posible. En la estación de Huesca se descompuó una máquina, teniendo que salir de Gádix otra para reemplazar al tren. También quedó detenido en Gádix

Las tri...
carrete...
zados. En...
En el...
las ing...
nas con...
cuan...
cidos p...
En...
barde...
meseta...
En la...
bien a...
por la...
por la...
En la...
has in...
estallar...
destru...
mane...
la Fille...
(Haut...
Entre...
chê, los...
algunos...
ataque...
dante...
de mano...
En los...
cieros...
Cheval...
Maurice...
En Als...
de la ar...
incendio...
nes del n...
El últi...
en el val...
vó sus...
artiller...
este de...
En el...
encuentro...
En Gor...
habitual...
El fueg...
de lleno...
cha, que...
Martino...
Tambi...
nueva y...
cemento...
los enemi...
no del Car...
ción, 50...
daños. El...
El parte...
Vall de S...
rios ataqu...
que en la...
austriacos...
italiana y...
Y, segun...
toridades...
y rigurosa...
frontera...
circunlocu...
de la tarde...
El cuart...
en la Corte...
heria y qu...
alemán co...
al reñe de...
Respecto...
Pripiá s...
liz explor...
necovitas...
El parte...
cos han ob...
empleo de...
zadas de...
Usclesk...
En...
Según...
en Mont...
lidad, y...
llegado a...
El parte...
modificado...
Y de Ate...
que los...
en la línea...
considera...
de un pró...
Según in...
tado per...
witz, que...
Servia, h...
servirá el...
contra Saló...
El rey F...
cipe herede...
lido de So...
griego, con...
ostilidades...
los aliados...
N...
El rey d...
decreto...
riente entr...
el servicio...
El día 2...
miento obli...
el alistam...
tes resultad...
—Tambi...
Londres...
de pesca...
dades naval...
del Norte...
hundidos...
—Le Petit...
del príncipe...
según parec...
rió el 1 de...
de la mañ...
abriéndose...
brazo izqu...
Constantinop...
referido di...

LA GUERRA

En Occidente.

Los franceses han atacado en Bélgica las trincheras inglesas, cercanas a la carretera de Ipres, pero han sido rechazados.

En el Artois, según el parte alemán, los ingleses han hecho estallar varias minas contra las trincheras enemigas, y los franceses han ocupado los hoyos producidos por las explosiones.

En la Picardía, los franceses han bombardeado las trincheras alemanas de la meseta de Vanclero y de Ville-aux-Bois. En la Champaña, han cañoneado también a fuerzas alemanas que marchaban por la carretera de Berry-au-Bac.

En la Artois ha habido lucha de muy poca importancia. Los franceses han hecho estallar varias contraminas, que han destruido los trabajos subterráneos alemanes, en Courtes-Chaussées; otra, en la Hille Morte; cuatro en la altura 285 (Haute Chevauchée), y tres, en Vanquois. Entre la altura 285 y la Haute Chevauchée, los alemanes han intentado atacar algunos pequeños puestos franceses. El ataque fué detenido y rechazado, mediante lucha de artillería y con granadas de mano.

En los sitios del Mosa los franceses hicieron estallar una mina en el bosque de Chevaliers y han bombardeado Saint-Maurice (Norte de Hattonchatel).

En Alsacia, al sur de la Thur, el fuego de la artillería francesa ha causado un incendio en los acantonamientos alemanes del nordeste de Burnhaupt.

En Austria.

El último parte de Roma comunica que en el valle de Lagarina el enemigo renovó sus vanos ataques, ayudado por su artillería, contra las posiciones del Nordeste de Mori.

En el valle de Sugana tuvieron lugar encuentros de pequeños destacamentos. En Gorizia y en el Carso, la actividad habitual de artillerías.

El fuego de los cañones italianos cogió de lleno a una columna enemiga en marcha, que se dirigía de Marcottini a San Martino.

También menciona la nota oficial una nueva y atrevida irrupción de un destacamento italiano en los atrincheramientos enemigos del Sudoeste de San Martino del Carso, arrojando, durante esta acción, 50 bombas, que causaron grandes daños.

El parte de Viena comunica que en el Valle de Sugana han sido rechazados varios ataques de un batallón italiano, y que en las laderas de Col-di Lena los austriacos se han apoderado de una mina italiana y la hicieron saltar.

Y, según noticias de Ginebra, las autoridades italianas han adoptado nuevas y rigurosas medidas de vigilancia en la frontera del Tessino, prohibiendo la circulación a través de ella desde las seis de la tarde a las seis de la mañana.

En Rusia.

El cuartel general ruso comunica que en la Curlandia ha habido duelos de artillería y que ha sido rechazado un ataque alemán contra las posiciones moscovitas al norte de Dwinsk.

Respecto a las operaciones al sur del Prípiet sólo habla el parte ruso de una febril exploración realizada por las fuerzas moscovitas en la Galitzia.

El parte de Viena dice que los austriacos han obligado a los rusos, mediante el empleo de minas, a abandonar las avanzadas de sus trincheras al noroeste de Uscieszko.

En los Balkanes.

Según los informes oficiales de Viena, en Montenegro reina completa tranquilidad, y, en Albania, los austriacos han avanzado a la orilla sur del río Mati.

El parte de Berlín dice que no se ha modificado la situación en los Balkanes.

Y de Atenas comunican al Daily Mail que los alemanes trabajan activamente en la línea de Guevgeli Strumitza, lo cual considera la prensa griega como indicio de un próximo ataque a Salónica.

Según informes del corresponsal del citado periódico en Odessa, el general Collwitz, que mandaba el ejército alemán en Servia, ha llegado a Sofía, y se dice que ejercerá el mando del ejército que opere contra Salónica.

El rey Fernando de Bulgaria, el príncipe heredero y el general Jekoff han salido de Sofía para dirigirse al frente griego, con el fin de asistir a las primeras hostilidades contra la plaza, ocupada por los aliados.

Noticias varias.

El rey de Inglaterra ha firmado un decreto disponiendo que el día 10 del corriente entre en vigor la nueva ley sobre el servicio militar.

El día 2 de marzo comenzará el alistamiento obligatorio. Entretanto, continúa el alistamiento voluntario, con excelentes resultados.

También comunican oficialmente de Londres que los tripulantes de un barco de pesca comunicaron ayer a las autoridades navales que habían visto en el mar del Norte un zepelín alemán, que estaba hundido.

La Petit Journal dice que el suicidio del príncipe heredero de Turquía, que, según parece, estaba neurasténico, ocurrió el 1 de febrero, a las siete y media de la mañana, en el palacio Zingirli Nayin, abriéndose el príncipe las arterias del brazo izquierdo. Médicos eminentes de Constantinopla han hecho la autopsia. El referido diario manifiesta que el suceso

hace recordar que el suicidio es el modo habitual en Turquía de desembarazarse de los personajes molestos. El sultán Abdul-Azis, padre del príncipe suicida, murió también con las venas cortadas, en 1876, algunos días después de abdicar el trono en favor de Abdul-Hamid, y también se dijo entonces que el suicida era neurasténico.

Informado del suicidio del príncipe heredero, el general Sherif bajá ha declarado a un redactor de Le Matin:

«No me ha sorprendido: era un sincero amigo de Francia. Ha luchado con todas sus fuerzas para contener a nuestro país en la fatal pendiente a que le arrastraba el Comité Unión y Progreso, y sus discusiones personales con Enver-bajá y los jefes de la Turquía actual le acarrearán un odio feroz y le habrán rodeado de una guardia de espías.

Ultimamente se había rebelado contra la dictadura de los Jóvenes turcos. Era un grave peligro para él, un género de muerte que permite decir: «Mirad: el suicidio de su padre le ha sugestionado. Ha muerto como su padre.» Pero no se engañará a nadie. El príncipe ha sido asesinado, digan lo que quieran, por su entusiasmo hacia el Comité.

Yasid Eddin es aún mayor enemigo de los Jóvenes turcos que él, por lo cual no me atrevo a predecirle muy larga vida.»

Comentando la crisis rusa, dícese que se explica la retirada de Goremkyine, jefe del Gobierno, por ser octogenario y hallarse muy fatigado a causa de la actividad intensa que exige el cargo que desempeña.

Su sucesor, Strumer, procede de la carrera administrativa.

L'Humanité dice que hasta el presente todos los actos de Strumer se han caracterizado por su espíritu reaccionario, y que en cada nuevo empuje reaccionario en la corte de Rusia se le designaba como candidato a la presidencia del Gobierno.

La escasez de carbón

Disposición importante.

El conde de Romanones sometió esta mañana a la firma de D. Alfonso el decreto que anunciamos hace días acerca del trabajo en las minas de carbón.

Consta de tres artículos. En el primero de éstos se declaran comprendidos en el artículo 21 de la ley de Reclutamiento y reemplazo del ejército los obreros empleados en el arranque de mineral en las minas de hulla.

Mientras el Gobierno lo juzgue de utilidad, aquellos que estén sujetos al servicio militar y que tengan ocupación en el mencionado trabajo seguirán dedicados a éste, contándose el tiempo como servido en filas, sin necesidad de incorporarse, pero permaneciendo sujetos a la jurisdicción militar.

En el artículo 2.º se declaran provisionalmente suspendidos, con carácter provisional, la ley de 27 de diciembre de 1910, fijando la jornada máxima de trabajo minero, y el reglamento para su aplicación.

Dicha suspensión afectará única y exclusivamente a los preceptos de ambas disposiciones, que prohíben a los mayores de diez y seis años y menores de diez y ocho ocuparse en el arranque de mineral, entendiéndose que los efectos de la suspensión alcanzan solamente a los obreros empleados en las minas de hulla.

Por virtud del tercer artículo se facilita al ministro de la Guerra para adoptar aquellas medidas necesarias para el cumplimiento de lo preceptado en el artículo primero.

Inteligencia republicana

Como afirmamos hace unos días, es un hecho la unión de los partidos republicanos.

Ayer dió cuenta de sus acuerdos la Ponencia designada para concertar las bases de la alianza a las Comisiones de los partidos republicanos.

Estas aprobaron, con ligeras modificaciones, las bases propuestas, que no se harán públicas hasta que las ratifiquen los respectivos partidos, trámite único que falta.

El subsuelo de Madrid

La comidilla del día en el Círculo de los que en Madrid se dedican al negocio de construcciones y contratos de obras públicas es lo que se refiere a la forma en que se construye el alcantarillado de Madrid.

De estas conversaciones no sale muy bien librado el contratista encargado de tales obras, ni la seriedad y eficacia en vigilar y exigir el cumplimiento de lo contratado del Ayuntamiento de la corte.

Estos rumores han trascendido a la prensa, y públicamente se dice que el negocio del subsuelo, ruinoso en un principio, debido a hábiles clasificaciones de terrenos y combinaciones de material, se ha convertido en uno de los más productivos.

Hace algún tiempo que a nosotros llegaron estas noticias, que no quisimos hacer públicas para no estorbar la acción de nuestros concejales, que han designado a uno de dichos compañeros para que estudie este asunto.

Y en su día conocerá el pueblo madrileño que es lo que en la construcción del subsuelo ha sucedido.

HECHOS, NO PALABRAS

Moralidad periodística

Con estos mismos títulos nos dice ABC lo que reproducimos íntegro a continuación.

Es lo que sigue:

«El órgano del partido socialista, para destacar el contraste de su capacidad moral con la nuestra, no ha encontrado medio mejor que echar mano de un aserto completamente falso: decir que hemos excitado el celo de las autoridades contra un procesado. Si la moralidad de EL SOCIALISTA estriba en calumniar al adversario para que el ataque resulte más hacedero y más sencillo, no hay duda de que nuestra moral nada tiene de común con la del periódico que emplea tan reprochables procedimientos.

En las librerías, democráticas y progresistas columnas de A B C—aspiramos a proclamar con hechos, no con palabras, como debe de ser un periódico moderno y digno—jamás hemos cometido la vileza de acusar a nadie ni de excitar contra nadie rencores y pasiones. Hemos defendido la dignidad de España, que es la nuestra, siempre que ha sido atacada por los que creen que todas las armas son lícitas para defender sus pasiones y sus intereses. Y hemos defendido también el decoro de nuestros adversarios, aun de los que estamos más distanciados, cuando la pasión o el sectarismo han querido manchar su honra. Así entendemos nuestros deberes periodísticos.

Nuestro colega El País recordaba el otro día que, separándonos, como no se para, del Sr. Lerroux un abismo de ideas, le defendimos en A B C contra imputaciones que consideramos injustas. En A B C también, y no hace tanto tiempo que haya podido ser olvidado, protestamos contra la campaña que un semanario hizo contra el jefe del partido socialista español, D. Pablo Iglesias.

Porque de esta manera hidalga procedemos, tenemos el derecho de proclamar muy alto nuestra moralidad periodística, moralidad que no ha podido manchar todavía ninguno de los que han pretendido salpicarnos con el lodo de la calumnia.

Replicamos a A B C con toda serenidad. Y le decimos que nuestras acusaciones están fundadas en la conducta que observó A B C en el asunto Ferrer.

Y la conducta son hechos que cuando se trata de periódicos quedan grabados en sus columnas para que en todo momento puedan ser examinados y juzgados por la conciencia de las personas honradas.

Nosotros, para acusar a A B C, nos hemos fundado en su conducta—hechos—del año 1909, que no la repetamos de honra, sino todo lo contrario, conforme a nuestro modo de entender la moralidad y la honradez.

No es, pues, el lodo de la calumnia lo que nuestras plumas lanzan contra A B C. Son acusaciones que lanzamos con conciencia honrada y bien herida por quienes, creyéndose monopolizar el sentimiento patriótico, no hacen más que contribuir con su poder al desprestigio y desquiciamiento de la patria. Y por hoy, nada más.

El conflicto de Barcelona

Impresión.

Si en vez de un Sr. Suárez Inclán, que entenderá tal vez mucho de diversas cosas, pero que carece de aquel alto sentido de penetración indispensable para ejercer en debida forma el cargo que desempeña, hubiese estado al frente de este Gobierno civil, al surgir el actual conflicto obrero, otro hombre dotado de aquella cualidad y de un espíritu recto, prudente y elevado, es casi seguro que la normalidad sería de nuevo un hecho entre nosotros.

Para conseguir este resultado era preciso que el gobernador hubiese, de buenas a primeras, llamado a capítulo a la Junta de la Sociedad de contratistas.

Sabido es cómo ha procedido esta entidad explotadora. Al presentarle la demanda los obreros se reunió en asamblea general y acordó no conceder nada de lo pedido. Nominó después una Comisión con amplias facultades, incluso para clausurar el local social, si así lo estimase pertinente; la Comisión visitó al gobernador para manifestarle, en nombre de sus representantes, que no aceptaba las peticiones obreras y que, cumplida la misión para que fué nombrada, se disolvía desde aquel momento.

Y después, nada más. Los contratistas se layaron las manos y dijeron ahí queda eso, habiéndose negado, desde entonces, no sólo a toda concesión, sino incluso a parlamentar con los obreros o con sus representantes.

Para el Sr. Suárez Inclán, que tan exigente se muestra con los trabajadores, encontrando delictivos no pocos de sus actos, el proceder de los contratistas albañiles debe ser correctísimo y ajustado a la más estricta legalidad. Por eso sin duda no se ha metido con ellos, ni les ha molestado en lo más mínimo, mientras ha enviado a la cárcel a muchos obreros, que son tan culpables como nosotros de lo que ocurre en la China.

Pero no ha parado aquí la intransigencia y la desconsideración de los contratistas asociados. Convocó el gobernador hace unos días a varios no asociados, mostrándose conformes con conceder un aumento de un 20 por 100. Anteayer, el Sr. Marial, que se cuenta entre los últi-

mos, reunió en su domicilio a varios contratistas no asociados y a un representante de la entidad burguesa intransigente. Manifestáronse aquellos dispuestos a implantar el aumento dicho, pero el otro siguió encerrado en su constante negatividad. Más aún: se obstinó en mantener el criterio de no parlamentar con los obreros, fundándose en que éste era el acuerdo adoptado en su asamblea general.

¿Háse visto proceder semejante en ninguna de las luchas sostenidas hasta hoy entre patronos y obreros? Es de advertir que aquellos señores reconocen que los trabajadores tienen razón al pretender que les sea elevado el salario, como lo es el hacer constar que otros contratistas conceden un 20 por 100, con lo cual se conformarían seguramente los obreros.

Pues con los que así se conducen, que son los verdaderos causantes del actual conflicto, con los que obran en esta forma intemperante y despótica, guarda el señor Suárez Inclán todo género de consideraciones, mientras extrema el rigor contra los que acuden a la huelga por el delito de pretender vivir, ya que los salarios actuales, con el elevado precio de las subsistencias, significan la muerte lenta por consunción y por miseria.

No queda, pues, otro dilema. O el gobernador acaba con la intransigencia del Centro de contratistas, que medios sobrados tiene para ello si quiere ponerlos en práctica, o el conflicto irá adquiriendo mayores proporciones, pues la conducta de los burgueses y las complacencias del representante de la autoridad son motivos fundadísimos de gran indignación entre las masas proletarias.

Veremos cuál será la actitud que ante este dilema adopte el gobernador.

J. C.

Estado de las huelgas.

BARCELONA, 4.—La huelga de metalúrgicos sigue resolviéndose paulatinamente por acuerdos aislados con patronos que conceden las mejoras solicitadas.

—En la huelga de albañiles no hay variación.

Los representantes del oficio han declarado que no han solicitado el apoyo de los demás del ramo de construcción; que, por tanto, están en libertad de acción para adoptar la conducta que crean conveniente.

Ayer tarde se reunió en el Gobierno civil la Comisión de patronos constructores de obras, nombrada años pasados con objeto de estudiar el asunto.

—Se han reunido los constructores de cajas de embalaje.

El presidente anunció que, a excepción de muy pocos, todos los patronos habían aceptado las bases de trabajo.

Se acordó pedir al gobernador llame a éstos, con objeto de conseguir sigan el ejemplo de los demás.

—Ayer se han reunido los obreros peluqueros y barberos para acordar nuevas bases de trabajo, que presentarán a los patronos.

—La huelga de panaderos sigue en el mismo estado.

Los lampareros, hojalateros, dependientes de carbonerías y electricistas se han reunido también para examinar el curso de las huelgas respectivas.

—La Juventud radical organiza para el domingo un mitin de protesta contra la pasividad y parcialidad del gobernador respecto a cuestiones sociales.—J. C.

Obreros! Comprad EL SOCIALISTA. Es el diario que siempre defiende vuestros intereses, y, por lo mismo, debéis procurar que viva y prospere.

LA POLITICA

Desde hace tiempo se realizan trabajos para llegar al concierto de una candidatura de coalición monárquica en Madrid, en la que estén representadas todos los partidos dinásticos.

Estos trabajos han sufrido un entorpecimiento porque los mauristas exigen dos puestos en vez de uno.

Lo lamentamos, porque la presencia de dos mauristas en la candidatura monárquica daría a ésta su verdadera representación y colorido.

Nadie mejor que los hombres de 1909 para representar las ideas y procedimientos del régimen.

Y para señalar a los hombres honrados el cumplimiento de su deber.

Abogamos, pues, por que les concedan los dos puestos.

—Esta mañana dijo el conde de Romanones, hablando de las dificultades surgidas en la confección del encasillado, a que nos referimos más arriba, que estas dificultades eran de toda ocasión, porque no conducía a otra cosa el que para 410 actas hubiese unos mil aspirantes.

No puede indicarse más claro de qué forma respetan los Gobiernos la voluntad electoral del país.

—Ayer volvieron a reunirse los representantes de las regiones azucareras, presididos por el Sr. Sánchez de Toca.

En esta reunión, como en la del día anterior, siguieron cambiándose impresiones acerca de las noticias que llegan de las naciones interesadas sobre el efecto producido por la disposición del ministro de Hacienda.

Los reunidos volverán a reunirse hoy, y probablemente dejarán redactada la exposición que dirigen al Gobierno pidiendo la modificación de la real orden que rebaja los derechos arancelarios del azúcar.

—El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana, refiriéndose a la por noctafía, que se propone ser extremadamente severo, y que dichos trabajos res-

ponden a la campaña acordada con el director de Seguridad.

«Somos liberales—añadió—, y por esta circunstancia misma no podemos consentir que la libertad se convierta en una licencia intolerable, muy especialmente en lo que se refiere a la venta de libros y grabados.

En Inglaterra se castiga duramente a quien entrega a un adolescente un libro pornográfico o le sirve una copa de alcohol.

Aquí hay personas, y así se lo ha manifestado al director general de Seguridad, que habitualmente se dedican a la venta de esta clase de libros; yo los conozco, y siendo gobernador de Madrid recogí a cuantos se dedican a esa industria, que por lo visto debe ser lucrativa.»

—El mismo ministro negó que tropezase con dificultades para confeccionar la candidatura monárquica en Madrid.

TEATROS

COMICO

«La novela de bolsillo», melodrama en dos actos.

Nuestro querido compañero Miguel Rey, que al comienzo de esta temporada alcanzó un señalado triunfo en Lara con su comedia *Jurabo de pino*, volvió a triunfar anoche en el Cómico con una obra del género que cultivan con tanto entusiasmo como provecho Loreto Prado y Chicote.

«La novela de bolsillo» es un melodrama con todas las condiciones exigidas a esta clase de producciones, más con aquellas que requiere la especialidad artística de la Compañía del teatro Cómico.

El argumento es sencillo y muy interesante.

La acción se desarrolla con naturalidad, sucediéndose las situaciones cómicas; que fueron muy celebradas, y termina con el triunfo de la justicia y el castigo de la maldad.

En *La novela de bolsillo* tienen todos los actores grandes ocasiones de lucimiento, especialmente la Srta. Prado y los Sres. Chieste y Castro, que todos aprovecharon felizmente, aunque los dos primeros y algunos de los que no citamos, por no alargar esta noticia, luchaban con la contrariedad de no saber sus respectivos papeles.

Miguel Rey, que no quiso salir a escena al terminar el primer acto, lo tuvo que hacer varias veces al final de la obra, recibiendo, en compañía de los intérpretes, los aplausos de la concurrencia.

Estos aplausos se renovarán en noches sucesivas. A ellos, fraternalmente para el estimado *Figarito*, unimos los nuestros.

A. L. B.

Las rentas del obrero

Accidentes en Madrid.

En las obras de la Necrópolis sufrió, por accidente del trabajo, erosiones y contusiones diversas y ligera conmoción cerebral el carpintero Juan Antonio Gómez López, de veinticinco años.

—En una obra de la calle de Plamonte, número 25, sufrió, por accidente del trabajo también, importante herida incisa en el pie derecho y conmoción general el albañil Cecilio Muñoz Galán, de cuarenta y un años.

—También durante su trabajo en el hotel de la calle de Mendizábal, número 15, se cayó de una escalera de mano el tapicero Manuel Caballero Aparicio, de veintitrés años; que se causó importante herida contusa en la cabeza y conmoción cerebral.

—Trabajando en la fábrica de aserrar maderas de la calle de Ponzano, número 39, fué alcanzado por una máquina el aprendiz Miguel Bermúdez González, de quince años, que sufrió varias heridas en el antebrazo izquierdo.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador de Baleares comunica que ha quedado resuelta la huelga de pescadores de Palma de Mallorca.

—En Valladolid, a consecuencia de un incidente surgido entre un jefe de equipo y un obrero del taller de montaje de la estación del Norte, abandonaron el trabajo en señal de protesta los demás obreros.

Se habrá reanudado hoy, en virtud de un acuerdo adoptado por la Sección ferroviaria de aquella capital.

Veladas.

Santander.—El domingo, 6, a las ocho y media de la noche, pondrá en escena el Cuadro artístico obrero las obras tituladas *La careta verde* y *Marinos en tierra*.

La función será a beneficio del Comité de la Federación, y se verificará en el teatro del Centro obrero.

Hay mucho entusiasmo.—Vasay.

En la Casa del Pueblo

Reuniones para mañana.

En el salón grande a las cinco y media, Escuela Nueva (conferencia); a las nueve de la noche, Ferroviarios Norte.

En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Escuela societaria de la Juventud socialista; a las nueve de la noche, Relojeros.

Los feudos del caciquismo

Nivelando y desnivelando. Terminó la Junta de Asociados la discusión de los presupuestos...

No supieron ninguno de los señores vocales llegar a la nivelación más que cortando a mansalva...

También se quitó el aumento de 25 céntimos que se había acordado a los obreros municipales...

Sólo la minoría republicana estuvo en su puesto, frente a todas las demás. Al informe de la ponencia...

A los reformistas, que todavía siguen poniéndose el mote de radicales, les asustó la proposición de Sr. Fernández...

oposición de los reformistas, conservadores y los vocales asociados a todas las propuestas de la minoría republicana...

Anticlericalismo en acción.

Madrid.—Nuestro correligionario Domingo Caballero ha inscrito en el Registro civil a un hijo suyo...

Como es natural, el chiquillo y la madre se encuentran perfectamente, sin echar de menos la presencia del sacerdote...

Almansa.—El 29 del mes pasado fue inscrito en el Registro civil de esta un hijo de nuestros compañeros Carlota López y Antonio Zornoza...

Tanto la madre como el hijo gozan de excelente salud. Con esta son dos veces las que dichos compañeros libran a sus hijos del baño bendito...

Santisteban.—El día 17 del pasado fue inscrita en el Registro civil, con el nombre de Francisca, una hermosa niña...

La madre y la niña están muy bien. ¡Cunda el ejemplo, trabajadores de Santisteban!—A. Ojeda.

Santander.—Los compañeros Antonio Ramos y María Ruiz han inscrito en el Registro civil, con el nombre de Rafael...

Imiten el hermoso ejemplo de nuestros dos jóvenes camaradas cuantos quieran hacer verdadera obra redentora...

Eibar.—La compañera Luzdivina Vázquez ha dado a luz una hermosa niña, que fué inscrita por sus padres en el Registro civil con el nombre de Paz...

Renovación de Juntas Locales

Málaga.—Firmada por las organizaciones obreras de la localidad se ha dirigido al ministro de la Gobernación...

Se prueba en la mentada exposición que no representan a la clase obrera, en la expresada Junta local, ni Francisco Jerez Martín...

El primero, por ser patrono y poseer un establecimiento de calzado en la calle de los Callejones, números 12 y 14...

daba de baja por pasar, en aquella misma fecha, a ser patrono, y el tercero, por haber sido expulsado de la Asociación de dependientes de comercio...

Por esto y porque nunca se distinguieron estos señores en el cumplimiento de su deber, las organizaciones obreras, para evitar la anomalía que existe en la Junta local de Reformas sociales...

NUESTROS MUERTOS

Muerte violenta de un compañero.

Ha dejado de existir, en este pueblo, un querido compañero nuestro, muerto a manos de otro obrero, inconsciente y embrieteado.

El crimen ocurrió el día 22 del actual, en el establecimiento que en La Vega tiene donña Hortensia Muñoz. Entre los que allí pasaban el rato estaban el joven de veintidós años Armando Fernández...

Se suscitó una cuestión sin importancia entre Armando y su padre con Vicente Iglesias, que terminó a los pocos momentos, sin haber dejado huellas, al parecer. De pronto, cuando nadie se preocupaba de lo pasado, Armando sacó un estoque y asesió a Vicente Iglesias una

profunda herida, de resultas de la cual falleció al martes siguiente, entre terribles sufrimientos.

El agresor fué apresado al día siguiente por la guardia civil, en el tejado de una casa vecina, donde se había refugiado.

El miércoles 26 se celebró el entierro civil del compañero Vicente Iglesias con un gran acompañamiento, siendo conducido el cadáver al cementerio civil de San Andrés.

Ante gran concurrencia hicieron uso de la palabra los compañeros Santos García, Segundo López y Manuel Paredes, dando las gracias en nombre de la atribulada familia y encomiando las virtudes del camarada a muerto.

Damos nuestro pésame a la familia del querido camarada, especialmente a su afijida madre y a sus hermanos los compañeros Alfredo y José Iglesias, éste en servicio militar ahora.

En el cementerio civil vimos a la primera autoridad; suponemos que se habrá dado cuenta de que el lugar donde van a depositarse los restos de los hombres que se han desprendido de las ligaduras de la iglesia parece más bien una pocilga que un cementerio. Esperamos, pues, que proceda a arreglar algo aquel lugar.—Villanueva.

San Martín del Rey Aurelio.

¡Trabajador! Tu deber es procurar que EL SOCIALISTA sea leído por muchos de los tuyos. Cuantos más le lean más conciencia tendrán los proletarios para luchar contra la casta explotadora.

COOPERATIVA SOCIALISTA and LA MUTUALIDAD OBRERA. Includes text about cooperatives, mutual aid, and lists of services and prices.

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. TETUAN, 20, MADRID.

Cooperativa Socialista Vizcaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Venta de legumbres de todas clases.

COÑAC El más fino y el más puro. F. FARO. De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO Profesora en partos. Honorarios módicos. Andrés Mellado, 22.

IACABA DE PUBLICARSE. Polémica de la Guerra. El Socialismo y el Conflicto europeo. Las vende EL SOCIALISTA.

AGUAS MINERALES NATURALES DE Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.

CARABANA PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas. Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

BIBLIOTECA SOCIALISTA (Literatura) - Teoría - Crítica - Táctica. A 8 céntimos.

Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Terra-Baci.—La civilización y la guerra.

BARBERIA COLECTIVA SILVA. Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos.

Biografías y semblanzas. R. Jaén.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Bayle.—Saint-Simon.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas connotados. Pablo Iglesias. Jaime Vaya. A. García Quejido.